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全新集团“Stellantis”

1月16日，PSA与FCA发布声明称，已完

成合并交易，合并后将成为全新集团“Stel-

lantis”。同时，Stellantis集团宣布，该公司股

票将于1月18日在巴黎泛欧交易所和米兰证

券交易所上市交易，1月19日在纽约证券交易

所上市交易。届时，Stellantis集团董事长约

翰·艾尔坎及首席执行官唐唯实将为Stel-

lantis集团在三地上市交易敲钟。

北京商报记者发现，目前PSA与FCA的

官方微信公众号均已发布迁移公告，近日将

统一由“Stellantis集团”微信公众号运营。

数据显示，2019年大众集团全球销量为

1097.46万辆、丰田全球销量为1074.21万辆、

雷诺-日产-三菱联盟全球销量为1015.52万

辆。而2019年，FCA全球销量为441.8万辆，

PSA全球销量则为350万辆，合计为791.8万

辆。这意味着，按照2019年销量，Stellantis将

成为全球第四大汽车集团。同时，Stellantis

集团将拥有多达14个品牌，其中包括FCA旗

下的菲亚特、玛莎拉蒂及以美国市场为主的

Jeep、道奇和Ram等；PSA旗下则为标致、雪

铁龙、欧宝和DS等。

从PSA与FCA宣布合并计划，到Stel-

lantis集团正式成立已历时一年多。2019年

10月31日，FCA宣布，将与PSA组建股比为

50:50的合资公司；12月18日，双方签署一项

具有约束力的合并协议，协议规定双方业务

以50:50的比例合并，创造全球销量排名第

四位、收入排名第三位的汽车集团；去年12

月21日，双方合并获得欧盟反垄断监管机构

批准；今年1月4日，合并双方在各自召开的

股东大会上，以超过99%的赞成票批准了该

合并交易，并创建Stellantis集团。

据了解，PSA与FCA合并所涉及的股权

和组织架构调整中，FCA控股股东为意大利

阿涅利家族的控股公司Exor，PSA投资者则

包括标致家族、法国政府，以及PSA在中国的

合资伙伴东风汽车集团。其中，东风汽车集团

最初在PSA的持股比例为12.23%，为推动双

方合并，已将股权减至9.14%。同时，Stellan-

tis集团实体董事会将由11名成员组成，6位来

自PSA，5位来自FCA。PSA集团首席执行官

唐唯实担任Stellantis集团首席执行官。

近年来，FCA一直在寻找合并对象。2015

年，FCA试图与通用汽车合并，却遭到后者拒

绝。随后，FCA又分别与大众汽车、PSA进行

谈判，最终均无疾而终。2019年初，PSA曾就

合并事宜与FCA进行接触，但FCA拒绝该提

议，并谋求与雷诺汽车合并。不过，兜兜转转，

最终FCA与PSA联姻。

事实上，促成FCA与PSA合并的背后，双

方低迷的业绩成为原因之一。数据显示，2019

年FCA全球销量为441.8万辆，同比下降9%；

PSA全球销量为350万辆，同比下滑9.4%。

新集团谁做主？

面对业绩压力，FCA与PSA合并后如何

运用各自优势，让Stellantis集团驶上正轨成

为关注焦点。

按照规划，双方合并将产生50亿欧元的

协同效应，费用节省主要来自技术、产品和

平台等方面，尤其是面向未来出行的技术

和服务以及满足碳排放要求，同时也包括

市场营销、信息技术、管理费用等领域。据

了解，双方80%的协同效应将在2024年实

现。唐唯实表示，“FCA与PSA合并，将大约创

造200亿-250亿美元的价值”。

同时，基于董事会成员、股权结构、财务、

技术等方面情况，更会赚钱的PSA可能将在

Stellantis集团占据主导地位。数据显示，

2019年，在全球和欧洲市场汽车销量整体下

滑的局面下，PSA汽车业务经营利润高达

50.37亿欧元，同比增长12.8%。对此，PSA集

团相关负责人表示，利润提升主要归功于强

大的产品组合及成本的进一步削减。在业内

人士看来，在节省成本方面PSA更具优势，将

有利于新集团后续发展，唐唯实出任Stel-

lantis集团CEO，对其未来发展也更稳妥，降

本增效将被更好地执行。

除降低成本外，PSA和FCA合并后，还要

解决PSA对欧洲市场以及FCA对美国市场的

严重依赖问题，并支持菲亚特在欧洲的投资需

求，同时摊销PSA的大规模投资。数据显示，

2019年PSA全球销量为350万辆，其中欧洲市

场销量占311万辆。同时，2019年FCA全球销

量为442万辆，而北美市场销量便占221万辆。

尽管单一市场为两大汽车集团带来可喜销

量成绩，但过度依赖单一市场，也存在销量失衡

风险。汽车行业专家颜景辉表示，FCA与PSA各

自占据不同地区和不同细分市场，为日后双方

产品布局铺平道路。双方合并后，也能够相互共

享技术和平台，从而进一步降低成本。

北京商报记者了解到，FCA与PSA合并

成立Stellantis集团后，将继续使用现有各子

品牌名称和LOGO，但未来Stellantis集团将

在全球市场进行子品牌运作调整。不过，业内

人士认为，双方旗下品牌众多，除共享平台、

调整产品，随着市场需求的调整，Stellantis

集团的产品线也将面临被精简的可能。

此外，Stellantis集团的成立还将有效缓

解FCA的减排压力。据了解，2018年FCA因

2016年款车型燃油经济性问题，在美国支付

高达7730万美元的罚款。颜景辉认为:“电动

化是汽车企业减排的最好方式，FCA与PSA

合并后，FCA能从PSA获得电动化平台和技

术，加快实现电动化转型。”

中国市场成关键

值得一提的是，Stellantis集团在降本增

效的同时，如何继续扩大销量成为关键，而

中国市场无疑为重要一环。据了解，中国市

场已成为FCA与PSA合并后的重点调整市

场。在双方合并需解决的三大问题中，其中

之一便是为正处亏损中的在华两家合资车

企提供更好的机会。唐唯实曾表示，PSA与

FCA需要重新审视在华战略，以促进双方合

并后的销售。

数据显示，去年PSA在华合资企业神龙汽

车销量为5.03万辆，同比下滑高达55.74%；FCA

在华合资企业广汽菲克销量仅为4.05万辆，同

比下滑45.18%，下滑幅度均远超行业水平。乘用

车市场信息联席会秘书长崔东树表示，双方在

华企业销量不振的根本原因，在于品牌力、产品

力、渠道能力及体系执行能力不足。

此前，面对销量持续下滑，不断传出PSA

将退出中国的消息。对此，唐唯实多次公开表

态称:“PSA信心坚定，绝对不离开中国市

场。”同时，去年也传出FCA将从广汽菲克撤

资的消息。FCA同样出面辟谣，并表示不会放

弃中国市场。

由PSA集团与FCA集团合并组成的新集

团Stellantis今日发表声明，否认有关“Stel-

lantis集团正计划在华创建一家新合资企业”

的媒体报道。声明称，Stellantis集团将一如

既往地致力于同目前的合作伙伴———东风汽

车集团和广汽集团的合作。

尽管目前Stellantis集团尚未给出在华

调整的具体战略规划，但在业内人士看来，

PSA在新集团的地位更具主动性，未来在华

或将更偏向神龙汽车。据悉，目前东风集团与

PSA正在商讨是否将欧宝品牌重新引入中国

市场，并在神龙公司进行生产。

此外，神龙汽车和广汽菲克也在积极自

救。去年，神龙汽车发布升级版的“元+”计

划，神龙汽车总经理陈彬表示，未来神龙汽车

的产品将“更中国”，在售产品以及产品价值

将全面升级。根据计划，未来五年神龙汽车将

推出14款新车型。同时，2019年，广汽菲克也

推出“一体化”运营模式，并对组织架构进行

调整。FCA方面表示，去年8月已与广汽集团

签署谅解备忘录，将进一步加强合作，并共同

向广汽菲克注资10亿元。

在业内人士看来，PSA与FCA在华合资

公司的一系列自救也是为留出时间，等待双方

合并后的新集团制定在华改革方案。不过，双

方单纯联手并不能从根本上解决在中国市场

的问题，重新调整在华定位并推出具有竞争力

的产品才是关键。北京商报记者 刘洋 刘晓梦

历经14个月谈判拉锯战，标致雪铁龙（以下简称“PSA”）与菲亚特克莱斯勒（以下简称“FCA”）两大集团终于合体，而

新成立的“Stellantis”集团能否如其拉丁语的解释“用繁星照亮”般点亮两位汽车巨头的前路，将留给市场给出答案。

在业内人士看来，FCA与PSA合并既能实现优势互补，也有利于加速双方电动化转型。不过，双方合并后也面临一系

列挑战，包括如何协调分工与分配资源等，此外，PSA与FCA在华合资公司业务孱弱、产能过剩，如何扭转在华销量低迷

现状并解决过剩产能问题，都将成为新集团成立后要面对的难题。

北京商报讯（记者 姚倩）1月17
日，福建漳州市卫健委通报“欧艾抑

菌霜”事件调查处置进展情况称，经

有检测资质的第三方机构检测，已

确认召回的涉事产品含有激素氯倍

他索丙酸酯。涉事企业所在地卫健

部门已将有关线索移送公安机关。

日前，网络博主@老爸测评魏文

锋发文称，有家长从市面上购买了

品牌名为嗳婴树的“益芙灵多效特

护抑菌霜”，5个月大的婴儿使用后，

出现了发育迟缓、多毛、脸肿大的

“大头娃娃”现象。上述网络博主发

布的视频显示，仅5个月大的女婴体

重达到22斤，同时伴有发育迟缓、汗

毛多发、脸肿大等情况。

经过权威医院检查发现，该女

婴可能是使用了激素药膏所致，家

长怀疑是孩子使用的“益芙灵多效

特护抑菌霜”存在问题。上述网络博

主将“益芙灵多效特护抑菌霜”及同

厂家的另一款婴儿霜“开心森林”送

到专业机构检测。检测结果显示，上

述面霜中均含有超过30（mg/kg）的

激素（氯倍他索丙酸脂）。

事件曝光后，漳州市成立由卫

健、市场监管、工信、公安、龙文区政

府等组成的事件处置工作组，针对

群众和社会反映欧艾婴童健康护理

用品有限公司生产的两款抑菌霜产

品涉嫌违法添加激素问题，依法依

规开展调查。

1月8日，漳州市卫健部门已责

令该企业召回涉事产品，并对在检

查现场查见的留样样品、产品包装

材料等进行取样留置，联系权威检

测机构进一步检测。涉事企业暂停

生产，并通知经销商对所有涉事产

品下架。

随后，事件处置工作组赴江苏、

浙江两省四市，先后走访卫健部门、

相关医院、部分产品经销点、患儿家

庭、评测机构等，对涉事产品流向地

的销售和下架情况做进一步摸排，

深入患儿家中走访看望，了解患儿

的健康状况及诊疗进展。

根据最新通报，经有检测资质

的第三方机构检测，已确认召回的

涉事产品“益芙灵多效特护抑菌霜”

和“开心森林一抹舒宝宝皮肤抑菌

霜”含有氯倍他索丙酸酯，企业涉嫌

生产、销售伪劣产品。涉事企业所在

地卫健部门已将有关线索移送公安

机关，公安机关已传唤涉事企业主

要涉案人员。

漳州市“欧艾抑菌霜”事件处

置工作组表示，下一步，工作组将

对涉事企业及其产品做进一步调

查，坚决依法从严查处涉事企业及

相关人员。

天眼查信息显示，福建欧艾婴

童健康护理用品有限公司曾用名为

福建欧艾药业有限公司，成立于

2017年4月，注册资本为1000万元，

法定代表人为张宗杰。该公司的经

营范围包含卫生用品的生产、销售；

中药饮片的研发、生产、销售；香水

类、美容修饰类化妆品的生产、销售

等，其最大股东为胡永林，持股比例

为50%。

漳州卫健委通报“大头娃娃”事件:
抑菌霜含有激素

财务背景领衔

北京商报记者梳理发现，在2021年初涌现的

房企高管“离职潮”中，目前宣布高管离任的企业已

超过15家，涉及龙光集团、荣盛发展、新城控股等企

业，岗位则涉及公司董事长、总裁、董事等高层。

近期最新的高管人事异动，发生在1月15日。

当日，上海实业发展股份有限公司（以下简称“上

实发展”）对外发布关于公司董事兼总裁辞职的公

告。同日，泛海控股股份有限公司也公告披露了董

事会人士变动情况，该公司董事会同意张建军、刘

国升为该公司第十届董事会董事候选人。

值得一提的是，从新获委任或提名的房企高

管来看，普遍具备财务背景。

以泛海控股近期获提名为第十届董事会董事

候选人的刘国升为例，系经济学硕士，具有高级会

计师职称。历任武汉中央商务区股份有限公司财

务总监、泛海控股股份有限公司第八届董事会董

事等。现任泛海控股股份有限公司财务总监、中泛

控股有限公司执行董事。

此外，新城控股新任执行总裁梁志诚以及奥园

集团新晋执行总裁陈志斌，也在财务领域经验颇丰。

梁志诚个人履历资料显示，其为高级经济师，天津财

经大学EMBA；职业经理人陈志斌则是毕业于中山

大学金融学“80后”，在升任集团执行总裁之前，便已

被委任为奥园集团副总裁、财务资金中心总监。

“房地产行业过去强调营销，那个时候营销型

人才颇受器重；而当下地产行业进入下行周期，在

‘三道红线’落地的背景下，现阶段具有财务背景的

人才，在管理层中的地位得到了明显提升。”在易

居研究院智库中心研究总监严跃进看来，一批财务

背景高管领衔，或将成为未来房地产行业高管跃升

路径中的一种趋势。

经营不理想或是主因

从北京商报记者梳理的房企高管离职时间来

看，岁末、年初为人事变动的高峰期。多位业内专

家向记者表示，岁末及年初高频的高管离职，与房

企经营状况不达标这一因素不无关系。

58安居客房产研究院分院院长张波向北京商

报记者介绍称，近期房企高管离职频发，一方面原

因是销售结果不达预期，另一方面原因是在“融资

难”的背景下，企业面临扩张加速之下又有大量到

期债务，这种重压之下容易导致主动离职。

一众房企的经营压力，在数据层面也有所印证。

据克而瑞地产研究中心数据，从2020年房企的目标

完成情况来看，尽管绝大部分企业在年内完成了此

前设定的业绩目标，但从整体来看，受疫情影响，

2020年企业整体的业绩完成情况并不十分理想。具

体来看，目标完成度超110%的房企数量不及2019

年，仅占提出全年业绩目标房企的27%，为近五年最

低；而距离业绩达标目标完成度在90%-100%之间

的房企数量，则较上一年度明显增加。

严跃进表示，一般而言，房企高管离职潮与市

场行情相关度很高，“行业周期表现下行，加之受

疫情影响，企业经营压力承压，这个时候离职跳槽

的现象会比较多。中小企业高管离职相对较多，反

映出该类型房企抗压能力较弱、经营压力较大”。

职业经理人是未来

除了房企经营状况不达标导致房企集团高层

人事变动外，北京商报记者梳理发现，房企区域公

司自2020年以来也频频“换血”。据媒体报道，新力

地产成都城市公司总经理这一岗位，在两年内已

换3人，先后经历了罗毅、陈凯、徐立三任总经理。

“为了达成目标，不少房企选择用重金来挖其

他品牌房企的优秀高管，但同时也会带来不同公

司文化的直接冲突。”张波将这一原因概括为影响

高管人事变动的第三类因素。

在业内人士看来，房企未来的发展水平如何，

与组织调整和管理体系的重新搭建密切相关。企

业要想彻底完成由家族化管理向职业化管理的转

型，必定要匹配一套先进的管理体系和组织架构。

“新形势下，房地产行业由过往粗放发展走向

效率发展，由资源驱动过渡到管理驱动。其中精益

化的管理体系和管理思维，不仅是新阶段下房企

提质增效的重要一环，更是企业规模再上台阶的

‘长效机制’。”克而瑞研究中心研究总监谢杨春指

出，正是在这样的背景下，2020年头部房企在人力

资本方面优化加码。

据谢杨春介绍，现阶段尤其是为了适应新的

经济环境、新的行业变化、新的企业战略，组织架

构变革和调整动作频繁且力度较大。根据CRIC统

计，2020年50强房企中有半数左右的房企进行了

组织架构的调整，优化核心、围绕精总部、资源整

合与优化、权责下放等多个方面。

至于行业需要怎样的职业经理人，张波分析

认为，职业经理人最重要的是让自己成为复合型

人才，尤其是营销类高管要具备相应的线上化销

售能力，摆脱对于渠道的依赖性。另外，还要具备

良好的产品思维力，能精准通过大数据把握不同

城市和区域购房人群的趋势变化，未来具备产品

思维力会变得更为重要。北京商报记者 卢扬 荣蕾

高管离职潮背后的房企变局
2021年开年，新一波房企高管“离职潮”涌现。据北京商报记者梳理，截至1月16日，已有超15家房企

的高层人事出现了异动，不乏多家房企董事长、总裁等较具话语权的公司高层先后宣布离职。而现阶段

被委以重任的高管，则多具有财务背景。专家指出，2020年度经营状况不达标或是本轮高管“离职潮”的

主因；而新晋高管由具有财务背景的人才领衔，在很大程度上也正是由于“三道红线”紧逼、行业利润空

间及经营压力使然。
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